

LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRISTA

CONCERTADO
FRANQUEO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
PRÍNCIPE, 3, BAJO Y PRAL.—TELÉFONO, 266

AÑO XVII | San Sebastián Martes 24 de Febrero de 1914 | NUM. 5.403

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VÉASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA

POR EL MAESTRO USANDIZAGA

264 COMENSALES

La cifra de las personas que asistieron ayer al banquete organizado por nuestro laureado Orfeón en obsequio al maestro Usandizaga, es la prueba más elocuente de la importancia que tuvo.

Doscientos sesenta y cuatro comensales, ningún chiquillo; todos personas respetables, lo más granado de San Sebastián en el arte, en la industria y en el comercio; todos han querido rendir un tributo de admiración y de cariño al hijo ilustre de Donostiya, al simpático Joshe María.

El amplio y lujoso comedor del Hotel María Cristina donde se celebró el banquete, presentaba un golpe de vista sorprendente; aunque parecía mentira los 264 admiradores del gran maestro cupieron en tres mesas colocadas en un mismo local. La presidencia estaba ocupada por Usandizaga, teniendo a la derecha al alcalde y a la izquierda al señor Cendoya (don Germán).

Durante el banquete, que fué muy bien servido y condimentado, reinó gran alegría y a los postres se levantó don Javier Peña, presidente del Orfeón Donostiarra, quien en breves pero elocuentes frases ofreció el banquete a los señores Usandizaga y Martínez Sierra, autores de «Las Golondrinas».

Puso de relieve lo mucho que San Sebastián agradece a los indicados maestros la propaganda que con sus admiradores y aplaudidos trabajos han hecho de esta ciudad y se congratuló de que un hijo de San Sebastián, un paisano sea el que haya dado un paso de gigante en la música de la zarzuela española.

Y terminó proponiendo que los ramos que adornaban las mesas, se envíen, uno a la señora madre de Usandizaga y el otro a la señora de Martínez Sierra y que además se remita a este señor un expresivo telegrama de salutación y de cariño, confiando esta misión a don José Gaytán de Ayala.

Terminó dando un viva a Usandizaga, que fué contestado con ovaciones y un aplauso cerrado.

A continuación se dió lectura a las siguientes cuartillas que Martínez Sierra envió desde Madrid, por no poder asistir al banquete y de las que transcribimos los siguientes párrafos, ya que la falta de espacio nos impide transcribirlas todas, como sería nuestro deseo:

Aunque ausente materialmente, consideréme a su lado en espíritu, asociándome a esa grandiosa manifestación de entusiasmo, como el primero y más ferviente admirador de nuestro José María, a quien no he descubierto sino a quien he tenido la suerte de encontrar y acompañar en su gloriosa y triunfal presentación ante el público madrileño. Mi misión se ha reducido a evitarle todos los malos ratos, dificultades, humillaciones y sinsabores inherentes al primer estreno de un autor novel, aprovechando la delativa autoridad que unos cuantos años de labor anterior y unos cuantos estrenos afortunados me han dado entre la gente del teatro.

Si señores: yo soy el más ferviente admirador de la música de Usandizaga. Más que el más entusiasta del público; más que el más imparcial de sus compañeros. Yo celebro su triunfo con más sinceridad que nadie, sencillamente porque soy español y autor dramático, y una de mis mayores ilusiones de autor es la resurrección en España del teatro lírico de verdadera altura.

Para contribuir a esta obra de patriotismo, he encontrado a un insigne colaborador. Pueden ustedes juzgar de mi alegría.

Y no piensen ustedes que el dar con él era cosa fácil. Es muy posible ser excelente músico, poseer una

ciencia formidable y una inspiración fresca y original y con todo eso carecer del matiz o de la cualidad esencial para hacer música de teatro. Esta cualidad indispensable es el poder de sugestión. Poetas líricos admirables que arrebaten los corazones, leídos en la intimidad de la propia estancia, matan de sueño al respetable público, en cuanto intenta engarzar su lírica en una acción escénica; y asimismo compositores formidables que en música sinfónica o puramente lírica arrebaten a su auditorio, no logrando interesar a este mismo auditorio en cuanto se deciden a poner sus melodías y armonías al servicio de una acción dramática. Y en José María Usandizaga se da la feliz casualidad de que la primera condición de su arte es ese poder de sugestión indispensable al autor dramático. Su música es perfecta y sabia desde luego; pero ante todo y sobre todo es escénica; y la misma apasionada exaltación del público lo ha demostrado plenamente.

Cierto que es un prodigo su música de imitativa armonía externa; ciertísimo que es admirable de color y de estilo; pero su excelencia suprema está en la fidelidad y exactitud del comentario interior, en la traducción al universal lenguaje de la música de los movimientos del alma. Es maestro en la emoción, y por eso, porque la emoción es toda la tierra, y la música es el lenguaje que para ser universalmente comprendido no necesita traducción, el triunfo de este músico será universal y pondrá muy alto el nombre de España fuera de España.

Al terminar su lectura se tributó a su autor una gran ovación.

A continuación se levantó a hablar el maestro Usandizaga en medio de grandes vivas y aplausos. Comenzó diciendo, que agradecía grandemente el obsequio inmerecido que se le tributaba; pero seguramente que me ha de servir de aliento para seguir trabajando en las composiciones musicales en beneficio de esta ciudad querida.

Pido un aplauso, dijo, para don Germán Cendoya, que fué quien me enseñó los primeros pasos en mi carrera artística.

Agradeció a la ciudad de San Sebastián las atenciones que con él ha tenido; expresó su agradecimiento a la prensa de San Sebastián por el cariño con que él se ocupa y también al señor Martínez Sierra que puso todos sus entusiasmos para llevarlo a Madrid.

Terminó dando vivas a España, a Martínez Sierra y a Madrid, vivas que fueron contestados con entusiasmo.

Usandizaga fué objeto de grandes ovaciones y prolongados aplausos.

A continuación habló el alcalde señor Uhart. Comenzó diciendo que solamente iba a molestar un segundo.

En nombre de la ciudad se felicitó y felicitó a Usandizaga: nos enorgullecemos —dijo— de tener un hijo ilustre que hasta ahora ha sido conocido en la región, pero que debido a su talento, se ha dado a conocer por todo el mundo siendo una gloria de San Sebastián, de Guipúzcoa y de nuestra patria; por eso, gritemos con entusiasmo: ¡Viva Usandizaga!

Se repitieron nuevamente los vivas y aplausos.

Mr. Doupu, dueño del Hotel de Londres, dijo, que la colonia francesa se asocia al homenaje que el pueblo de San Sebastián tributa a José María Usandizaga y terminó brindando por él y por sus futuros triunfos. (Aplausos).

Al piano

Usandizaga, reconocido a las muestras de aprecio que se le tributaban,

quiso corresponder ejecutando al piano varias composiciones.

Tocó primeramente una rapsodia vascongada y se le aplaudió mucho; después nos regaló los oídos con una preciosa jota y los aplausos fueron en aumento y para terminar, tocó el preludio del tercer acto de «Las Golondrinas» y a la terminación todos, puestos en pie como movidos por un resorte, le ovacionaron largamente.

A petición del público se puso al piano (Leo de Silka) y tocó unas guagiras como él sabe hacerlo, entusiasmado al auditorio y con esto terminó la fiesta, que resultó agradabilísima y muy animada, dejando gratísimo recuerdo en cuantos asistieron a ella.

Juventud Integrista

DONOSTIARRA

LA VELADA DE HOY

Martes de Carnaval

PROGRAMA

1.º Estreno del gracioso pasillo cómico en un acto y dos cuadros, original de Pablo Parellada

La gáuila e Quirico

2.º El monólogo vasco titulado

Gauregi errotako astoa

3.º A petición La zarzuela cómica en un acto, dividido en tres cuadros

La reja de la Dolores

Letra de los señores Carlos Aniches y E. García Alvarez, música de los maestros Valverde y Serrano.

Nota — Se advierte que la velada de hoy debido a su extensión dará comienzo a las cinco y media en punto de la tarde

De elecciones

Por fin, como decía en otro tiempo «La Correspondencia» los republicanos de este distrito han proclamado candidato. Es el actual diputado provincial don Pío Bizcarro, que luchará enfrente del señor Marqués de Roca Verde.

Y al hacer la presentación de aquél dice «La Voz» lo que sigue:

«El partido republicano, con tiempo suficiente para preparar una elección en las condiciones necesarias para aspirar a un triunfo seguro donde tantos elementos han de combatirle, habría triunfado con absoluta seguridad, pues nadie se atrevería, con razón, a negarle la mayor suma de fuerzas propias en este distrito. En las condiciones que va a la lucha, triunfará o no, que eso las urnas han de decirlo, pero habrá cumplido con un deber inexcusable.»

O nosotros no sabemos leer entre líneas, o lo que quiere decirnos «La Voz» es que con la candidatura del señor Bizcarro no se va más que a un recuento de votos, sin aspirar por esta vez al triunfo.

Y a propósito de elecciones. Habiendo de la situación en que se encuentran respecto de ellas los diversos distritos de Guipúzcoa, dice el periódico republicano:

«Del distrito de Azpeitia sabemos que no sabemos nada, si bien se cree que el que ha sido diputado por el mismo distrito señor Senante irá, naturalmente a la reelección.»

¡Cómo se conoce que todos estos días la atención de «La Voz» toda la atención, ha estado absorta en los documentos que alternativamente

le han enviado, para su inserción, el Comité liberal monárquico y el republicano, así como el señor Gascue

y otros varios señores!

Porque si así no fuera, podía haberse enterado —que bien clarito lo

dijimos nosotros en «LA CONSTANCIA» repetidas veces — que el partido integrista presentaba en Azpeitia candidato a nuestro queridísimo amigo señor Senante, al que en ocasión solemnísima cuando ocurrió aquel crimen que en pleno centro de Madrid dejó sin vida al Jefe del Gobierno señor Canalejas, levantó su voz

severa en medio del Congreso, para condenar aquel infame atentado y señalar los verdaderos autores, cómplices y encubridores de ese y otros muchos crímenes de ese jaez.

Tome, pues, «La Voz» buena nota, siquiera esta vez, para que en adelante no diga que del distrito de Azpeitia sabe que no sabe nada.

EN FUENTERRABIA

SOLEMNE INAUGURACION

El domingo, se verificó en Fuenterrabía la inauguración del estudio de las obras del «Puerto de refugio» con extraordinaria solemnidad.

Nosotros nos encontrábamos en aquel momento en la puerta de la ciudadada sala; la actitud de una docena de hombres fuertes y robustos que allí estaban nos llamó la atención y preguntamos a una personalidad de Fuenterrabía: ¿Qué les pasa a estos hombres que toman parte en este acto y están tan serios?

Son los patronos, me dijo; tantos desengaños han sufrido, tantas promesas se les han hecho de hacer obras en el puerto, que francamente todavía no las tienen todas consigo.

El ministro, acompañado de toda la comitiva, fué a la iglesia donde estaba el Señor expuesto; oró un momento y después acompañado del párroco, fué enterándose del estado en que se hallan las importantes obras que se realizan en aquel hermoso templo, cuya techumbre amenazaba ruina, así como el altar mayor.

Examinaron el proyecto de altar que se construye, vieron las vidrieras que hacen falta y desde el balcón de la sacristía contempló aquel hermoso terreno donde se ha de construir el ensanche.

El banquete

De regreso la comitiva en la Casa Consistorial, se celebró el banquete. Aquel salón de recepciones hermoso, con plantas y flores, se había convertido en comedor elegantísimo.

La mesa fué presidida por el ministro, teniendo a su derecha al alcalde señor Errazquín, al párroco don Auspicio Otaegui y al comandante de Marina de esta provincia; a la izquierda tenía al presidente de la Diputación señor Závala, alcalde de San Sebastián señor Uhart y comandante del cañonero «Mac-Mahón»; sentáronse en la mesa hasta 70 comensales.

Se sirvió un espléndido y bien comido banquete. Muchas cosas se saborean primero con la vista y después con el paladar; y sin duda por esto penetraron en el comedor los camareros llevando en bandejas dos enormes salmones, que pasaban de 10 kilos cada uno, pescados hacía dos días en el Bidasoa, en aguas navarras y enteritos, pero codimentados. ¡Vaya un entremés para abrir el apetito!

Los brindis

Al destapar el champagne, el alcalde ofreció el banquete al señor Ugarte, que llevaba consigo la real orden declarando el puerto de Fuenterrabía «Puerto de refugio» y disponiendo que se haga el estudio de las obras inmediatamente para su pronta realización.

Eran sobre las doce del mediodía cuando de la Casa Consistorial salía una inmensa y distinguida comitiva con objeto de esperar al señor Ugarte a la entrada de la ciudad. A la cabeza iban las banderas del Ayuntamiento y las de las dos cofradías de Mareantes y seguían el presidente de la Diputación señor Závala, el diputado señor Laborde, alcalde señor Errazquín, el párroco don Auspicio Otaegui con el clero, representaciones de los Padres Capuchinos y de los Padres del Corazón de María, Excmo. Ayuntamiento, alcalde de Irún, representaciones de los patronos de vapores pescadores y de pescadores, representantes de los cuatro diarios de San Sebastián, del semanario de Irún «El Buen Combate», nuestro querido amigo señor Depón y el pueblo en masa.

Al poco rato llegó en automóvil el ministro de Fomento señor Ugarte, y a su llegada la banda municipal empezó a tocar una preciosa composición, y se confundió en el espacio las notas armoniosas de las campanas que volteaban con rapidez, el disparo de infinidad de cohetes y los vivas y vitores de aquél pueblo entusiasmado que aclamaba al señor Ugarte, desde que se apeó del automóvil, con el alcalde de San Sebastián señor Uhart que le acompañaba, hasta que entró en el Ayuntamiento.

El señor Ugarte saludaba emocionado no como ministro, sino como hijo del pueblo a sus paisanos, con el cariño en el corazón y la sonrisa en los labios.

En el salón de recepciones de la Casa Consistorial se hicieron los sa-

ver el polvo de la superficie y barre después las nubes de la atmósfera para en definitiva dejar brillar el sol en todo su esplendor, todo, todo converge en mí hacia un sentimiento al cual ríndesele pleitesía y se le ofrece su concurso. Levántase, pues, del lecho del corazón; donde de ordinario reposa tranquilo este noble sentimiento y después de haber recorrido las regiones de la reflexión y haberse provisto de luz, sienta sus reales en el mismo corazón, absorbiéndolo todo, monopolizándolo todo.

Este sentimiento que en estos momentos lo domina todo y se lo habéis adivinado cual es, es el sentimiento de gratitud, de una gratitud inmensa al digno ministro de la corona, a nuestro respetable y muy querido amigo hijo adoptivo de esta Ciudad, Excmo. señor don Javier Ugarte.

Obligado, pues, a hablar con el corazón, justo es que me exprese con el propio lenguaje del corazón, porque, señores, también el corazón, como decía el insigne Pascal, tiene su lenguaje propio y particular; y una vez en esto, mi deber es muy fácil, porque el lenguaje del corazón lejos de complacerse en la galanura de las frases, en las bellezas retóricas, las abomina y aborrece como abomina y aborrece todo artificio, porque su alma, su vida, su nervio, es la sinceridad y la sinceridad es la verdad subjetiva, la cual si en todo caso se traduce en último término en los monosílabos sí y no, como el mismo principio de contradicción; en estas circunstancias se resuelve en manifestaciones de acción de gracias.

Por esto, todo en esta población pregoná y pide gratitud. Gratitud, cantan hoy los bronces de nuestra hermosa Iglesia Parroquial, con su encantadora monotonía; gracias, dicen, los alegres pasacalles de nuestras bandas de música y los roncos estampidos de los cohetes y chupinazos y los sinceros y entusiastas vivas de este pueblo apiñado alrededor de este edificio.

Y yo, uniéndome a este unánime concierto de voluntades, doy también las gracias más sinceras y entusiastas al Excmo. Sr. Ugarte, en nombre de mis feligreses todos, en nombre del Clero de esta Ciudad, en el de las Cofradías de Mareantes y en el mío propio.

Termino, pues, sintetizando cuanto acabo de decir, dando un Viva el señor Ugarte! y pidiendo a Dios que me conceda muchos años de vida para bien de la Patria y prosperidad de Fuenterrabía.

Después el ministro en breves frases agradeció a la ciudad de Fuenterrabía el grandioso recibimiento que le había dispensado; estoy en deuda para con vosotros—les dijo—y me consideraré recompensado de todo lo que he hecho, estoy haciendo y en lo futuro haré por mi pueblo.

Traigo conmigo—añadió—tres Reales Órdenes, que serán leídas por el secretario.

La primera se refiere al puerto de refugio de Fuenterrabía, en cuya resolución han intervenido los ingenieros y muy especialmente el señor Mantecon que me acompaña. La otra se refiere al cambio de tracción del tranvía de Irún a Fuenterrabía, autorizando que sea eléctrica; y la tercera se refiere al ensanche de la ciudad. Tendréis pues, puerto de refugio, tranvía eléctrico y ensanche.

Una salva cerrada de aplausos duró largo rato y los patronos antes serios cambiaron de aspecto, estaban risueños y aplaudían fuerte.

El secretario dió lectura a las tres Reales Órdenes y después de la lectura volvieron a sonar los aplausos y oyíse vivas al señor Ugarte.

Mientras el tiempo estaba tan desapacible que vimos nevar y caer granizo después.

En el cabo Higuer

A las cuatro de la tarde, la comitiva, en coches y automóviles se trasladó al cabo Higuer, confín de España, donde los pescadores obsequiaron al ministro con un champagne de honor.

La comitiva no pudo disfrutar de los encantos que la naturaleza había dada a tan pintoresco puerto por las inclemencias del tiempo.

Los pescadores mostraron así su reconocimiento y saludaron al ministro desde los vaporitos que estaban engalanados, tocando las sirenas.

A las siete de la noche regresaron a Fuenterrabía.

Al terminar esta reseña hemos de mostrar nuestra gratitud al alcalde, párroco, concejales y amigos de Fuenterrabía por las atenciones que todos ellos tuvieron para con nosotros y

congratularnos al propio tiempo de que se vislumbre una nueva era de prosperidad para la histórica ciudad de Fuenterrabía.

EN LA Juventud Integrista

Si el Carnaval no trajera consigo otra cosa que trabajos y veladas como las que el domingo y lunes nos han brindado nuestros simpáticos jóvenes, bendeciríamos el Carnaval!

Hemos pasado, los que tenemos el buen gusto de acudir al bonito salón de espectáculos de la Juventud Integrista, dos anocheceres bellos.

Nosotros creímos que ya habíamos contemplado a este cuadro dramático en su máximo explendor pero nos equivocamos dichosamente.

No mencionaremos las mil y una cosas que hemos visto y con que nos han obsequiado... nos haríamos interminables.

«Esgrima y amor», exquisito pedir más a los que lo representen fuera gorra. La reprise de «Melitonaren bisenarrak» mejor que el día de su estreno; con esto queda hecho su más exacto elogio. El público ovacionó a los afortunados intérpretes.

Y la zarzuela «Los trastnochadores? Su representación fué un gran éxito. Números de música repetidos a instancias del público que los aplaudía con entusiasmo; carcajadas a granel que interrumpían a los actores y estropeaban algunos de los salados chistes que campean en todas las escenas de la obra... Hubo de todo; de todo lo que agrada al público y actores; ovaciones en el público y genio en los actores.

Ayer, con la colección de variedades que nos sirvieron nos pasamos tres horas y pico, cuando muchos suponíamos que aun estábamos en la primera hora... Como nos engañaron estos pícaros jóvenes.

Comenzar a relatar lo que vimos y lo que hicieron es deshojar una flor bella... Dejémosla intacta para que conserve su aroma.

Un aplauso entusiasta a Monsieur Levy (Rufino Mendiola) que además de prepararnos unos programas tan hermosos como director de escena, ha sabido como actor y transformista teneros alegres y regocijados unas horas dichosas.

La parte musical, admirable. Nuestro simpático amigo, pero no descubramos al humilde, y afortunado violinista tolosano que con las maravillas que ha realizado en los entreactos nos ha tenido admirados, obligándonos a juntar las manos en ovaciones interminables. Bravo querido joven!

Y en cuanto a escena... Las luces y baterías eléctricas inteligente y diestramente colocadas por el trabajador electricista, miembro de la Juventud, Luis Aldama hicieron que las escenas, combinaciones y gradaciones de luz salieran a las mil maravillas. Este es un trabajo que verdaderamente ha «ilicido».

Y nada más, aunque me dejo en el tintero un carro de asuntos... porque no es cosa de llenar el periódico con estas cosas aunque sean de tan simpáticos jóvenes como los de esta Juventud.

El que no crea los elogios que afirman la pluma han salido, que se dé una vueltecita por su local hoy a la tarde y verá que no servimos para elogiar lo bueno como es merecido.

El programa lo verán Vds. en otro lugar del periódico.

El ministro de Fomento

En el Hotel María Cristina se halla hospedado el ministro de Fomento señor Ugarte.

Por la mañana recibió a una comisión del Ayuntamiento de San Sebastián, compuesta de los señores alcalde, Luzuriaga, Azketa y Juanena.

Le suplicaron que se resuelva en favor del Ayuntamiento la diferencia de criterio que tiene con la jefatura de obras públicas de establecimiento sobre el replanteo del ensanche de la playa de Gros.

También recibió el ministro a una comisión del Círculo Mercantil, la que le habló sobre las tarifas ferroviarias en el sentido de que se modifiquen algunos artículos.

Asimismo recibió el ministro a una comisión de pescadores de Orión, para interesarle que haga cuanto pueda por mejorar las condiciones de aquel puerto.

El ministro prometió, cuando venga otra vez a San Sebastián, hacer

una visita y enterarse de lo que se desea sobre el terreno.

Visitó también al ministro una comisión del puerto de Pasajes, compuesta de los señores Inciarte presidente, Egoscozabal, Usabiaga y el Ingeniero señor Elósegui.

Le recordaron la declaración que el gobierno tenía hecha sobre que se considere puerto de refugio y le suplicaron que cuanto antes den comienzo las obras.

El ministro prometió estudiar el asunto.

La novillada

La organizada por la sociedad Euskal-Billera, anunciada para el domingo de carnavales a beneficio de la Beneficencia se suspendió por el mal tiempo y en su consecuencia tuvo lugar ayer.

Bien por la sociedad Euskal-Billera; cuantos sacrificios han hecho y cuanto han trabajado sus socios por amor a los pobres acogidos en la casa del corral.

No fué una mogiganga como muchos esperarían seguramente tuvo los honores de verdadera novillada, pues no faltó detalle, todo se preparó y se hizo como si se tratara de una corrida.

Seis gentiles señoritas de la aristocracia donostiarra, vestidas de manolas ocupaban la presidencia y doce alabarderos con la abanderada daban corral.

Hecho el desfile, luciendo todos el traje de luces y despejada la plaza se dió suelta al novillo de raza brava y fué toreado bajo la dirección del incesante Torquito.

Entró a la caballería, tomó los pares de reglamento y festejó de una estocada monumental de Paco «El Polvorilla». Regalo de la presidencia y rekorre el ruedo.

Resultado; que el público pasó una buena tarde; que los asilados se encontraron con unas pesetas y que la sociedad Euskal-Billera, a la que no encontramos palabras para alabarla por tan meritoria obra ha hecho, repetimos, un gran sacrificio.

tendrá lugar en el paseo de la Castellana el sábado 14 de Marzo próximo.

Sobre un conflicto

Audió el señor Dato que en breve llegaría a Madrid una comisión de Cuenca para tratar con el Gobierno del ferrocarril de Madrid a Utriel, respecto al cual se dictó recientemente una Real orden que ha sido objeto de protestas.

Dijo el presidente que dichos señores obraron con violencia y sin meditar el alcance de dicha disposición.

Un banquete

Continuó diciendo don Eduardo que esta noche iría al Casino de Madrid unión del ministro de la Gobernación y del gobernador y alcalde de Madrid con objeto de asistir a un banquete.

Las elecciones

Se aludió a la proclamación de candidatos a la diputación a Cortes, manifestando el presidente que este acto se verificará la semana próxima.

El temporal

El ministro de la Gobernación facilitó a los periodistas varios telegramas oficiales de provincias.

Uno de Alar del Rey (Palencia) participando que el temporal no cede, si bien parece que tiende a amainar.

Otro de Mallorca dando cuenta de que continúa el temporal, encontrándose sin socorro, varios buques que se hallan encallados cerca de la costa.

De estos son dos franceses, un noruego y un danés.

Este último lleva a bordo crecido número de pasajeros y tripulación que se halla en peligro, pues el fortísimo oleaje impide todo intento de socorro.

El último despacho, está fechado en la Coruña y participa que en Padrón el temporal ha causado grandes daños.

A las cinco de la tarde se verificó el entierro, presidiéndolo el general Marina, acompañado de los generales Aguilera y del que manadaba la brigada a que pertenecía el finado señor Santa Coloma, quien pronunció frases de elogio para el valeroso oficial.

Así mismo asistieron al acto todos los jefes y oficiales franceses de servicio.

El sitio de la agresión dista de la plaza 220 metros.

EXTRANJERO

París, 10'50 n. FUSILAMIENTO DE UN SUBDITO INGLÉS

Méjico.—El fusilamiento, por orden

de nuel Aguilar que posee la cruz laurada de San Fernando.

Un hijo suyo sirve en el regimiento de Melilla habiendo jurado la bandera en el día de hoy.

Su padre le escribió manifestándole que por no tener fondos no hacía el viaje para poder besar en unión de él la enseña Patria.

Enterada de esto la oficialidad del regimiento le remitió el dinero suficiente y el valeroso veterano hizo el viaje desde un pueblecito de Salamanca donde reside.

El general Jordana pronunció un discurso encomiando el patriotismo de este soldado y estimulando a todos para que imiten su ejemplo y puedan verse honrados con tal alta distinción.

Después remitió un telegrama al ministro de la Guerra rogándole envíe un mensaje al rey dándole cuenta de este caso.

El temporal

Ceuta.—A causa del temporal se hallan interrumpidas las comunicaciones con Tetuán y posiciones cercanas.

Por la estación óptica ha comunicado al general Aznar el comandante general, que el temporal ha destrozado siete tiendas de campaña y varias cajas.

Fuerzas de ingenieros se ocupan en la reparación de los desperfectos.

Los moros reclutas

Tetuán.—En las estribaciones del Dersa y cerca de la posición de Lauzien se ha verificado con gran solemnidad el acto de la jura de banderas por los nuevos reclutas.

El acto ha resultado altamente patriótico.

La navegación

Larache.—El temporal es imponente, haciéndose imposible la navegación.

El crucero «Reina Regente» ha marchado por esta causa a Algeciras.

El infante don Alfonso no ha podido salir de Larache como tenía proyectado.

Fallecimiento

Arcila.—Ha fallecido a consecuencia de las heridas que sufrió en el combate de Beni-bu-Selán el teniente señor Rozas.

Menores de la muerte del teniente Chacón

Próximamente a las ocho de la noche, los rebeldes se acercaron al camino de circunvalación que existe entre las puertas de la Luneta y de la Reina, esperando que se retirara la tropa que prestaba servicio de protección del camino.

Este se halla junto a las murallas, y al pasar una sección de Borbón, al mando del teniente Enrique Chacón, los moros le hicieron una descarga, cayendo el referido oficial, que iba delante de la sección, por el desmonte, entre los matorrales.

Acto seguido se desplegó la fuerza rompiendo el fuego contra el enemigo y se dió aviso a la guardia del cuartel de la Luneta, saliendo inmediatamente una compañía al mando del capitán señor Santandreu.

Al llegar estos refuerzos, los moros les hicieron descargas cerradas, desplegando entonces la compañía del capitán que la mandaba, quien pidió voluntarios para ir en busca del teniente señor Chacón, prestándose a ello el soldado Juan Dueñas y el asistente del citado capitán, así como el corneta.

La oscuridad de la noche hacía muy difícil la operación, y al empezar se vió que se movían las matas, lo cual demostraba que ocultaban a enemigos.

Dispararon las fuerzas sobre los matorrales, matando a un moro.

Merced al empuje de los soldados fué recuperado el cuerpo del oficial, trasladándose al cuartel de la Luneta, de paso para el cementerio.

El cadáver presentaba tres heridas de bala, dos en el pecho y una en la pierna derecha.

A las cinco de la tarde se verificó el entierro, presidiéndolo el general Marina, acompañado de los generales Aguilera y del que manadaba la brigada a que pertenecía el finado señor Santa Coloma, quien pronunció frases de elogio para el valeroso oficial.

Así mismo asistieron al acto todos los jefes y oficiales franceses de servicio.

El sitio de la agresión dista de la plaza 220 metros.

EXTRANJERO

París, 10'50 n. FUSILAMIENT

del general Villa, del súbdito inglés Wenton, será motivo de una seria protesta de Inglaterra.

El inglés pidió a Villa permiso para transportar cuatrocientas cabezas de ganado fuera de la frontera.

El general Villa se lo negó.

Hubo una discusión entre ambos, la cual terminó ordenando Villa el fusilamiento del inglés.

LAS RELACIONES

ANGLO-FRANCO-ESPAÑOLAS

París.—La prensa trata de las notas cambiadas entre los gobiernos de España, Inglaterra y Francia con respecto al estatuto de Tánger.

Hay periódico que dice que las apreciaciones de España están salvaguardadas por Inglaterra.

La «République Française» aboga por la cordialidad franco-anglo-española.

LA ASOCIACION DE

CATÓLICOS FRANCESSES

París.—El coronel Keller, organizador de la asociación de católicos franceses ha dirigido una carta al director de «La Croix» refutando los errores en que han incurrido algunos periódicos al hablar del carácter los fines de la asociación.

Dice el señor Keller que no se trata de la formación de ningún nuevo partido católico ni de agruparse dentro de otro, sino de que los católicos franceses hagan un esfuerzo para lograr las justas y legítimas reivindicaciones a que tienen derecho en el orden político y en el religioso, sin comprometer su independencia política.

Última hora

2,40 m.

El «Heraldo de Madrid» denuncia al fiscal los atropellos electorales de los distritos de Almería.

Alcalá Zamora ha telegrafizado a Dato protestando de los atropellos electorales del distrito de Prieto.

Villanueva ha manifestado que las elecciones reñidísimas serán funestas para el gobierno, pues ahora paga el haber decapitado a Maura, careciendo de autoridad para imponer disciplina.

Se ha telegrafizado a Ugarte que de la mayoría de las provincias piden auxilios por los daños causados por el temporal y el ministro ha contestado diciendo se giren cantidades a los más damnificados.

Se han cubierto los 20 millones de la emisión de obligaciones.

Han telegrafizado de León que en la carretera de Villarente el huracanazo volcó el automóvil que conducía al exministro conde de Sagasta y al diputado provincial Barto, resultando ambos heridos como también el chauffeur.

Santiago.—Reina enorme temporal y el viento ha causado muchos destrozos.

En el pueblo Villa Padrón el agua alcanza una altura de tres metros, lanchas recorren las calles repartiendo víveres y auxiliando.

Valladolid.—Arrecia el temporal y el Pisuerga ha subido tres metros y arrastrado un cadáver; por el viento el servicio telefónico está interrumpido.

El pueblo Laguna de Duero está inundado y se han derrumbado varias casas.

León.—El río Vernesga ha arrastrado cuatro vagones del ferrocarril y el huracán ha causado grandes destrozos.

Bilbao.—El sindicato católico ferroviario ha publicado un manifiesto exponiendo el programa.

Se ha inaugurado la nueva estación del ferrocarril.

Palma.—A la tarde marchó a Ibiza el cañonero «Temerario» a auxiliar a tres vapores extranjeros naufragados.

Noticias

Nuestro Prelado

De Vitoria, a donde regresó el sábado procedentes de Madrid, salió ayer mañana en automóvil el señor Obispo de la diócesis, acompañado del señor marqués de Acillona, en dirección a Bilbao, con objeto de bendecir e inaugurar la nueva estación que en aquella capital ha construido la Compañía de los Ferrocarriles Vascongados y asistir al banquete con que

por tal motivo le obsequiará el Consejo de Administración de dicha Compañía.

Con el señor Obispo fué también su capellán doméstico don Juan Carrillo de los Silos.

Natalicio

Con toda felicidad dió ayer a luz una hermosa niña doña María Ameztoy, esposa de nuestro querido amigo don Alfonso Juanmartiñena.

Tanto la madre como la recién nacida se hallan bien.

Hoy recibirá las aguas bautismales en la parroquia del Buen Pastor.

Con tan fausto motivo enviamos a nuestro querido amigo y demás apreciable familia nuestra enhorabuena.

Detenidos

En el paseo de Atocha, dos mujeres que con sus modales y palabras indecorosas andaban llamando la atención del público y se burlaban del sereno que varias veces les llamó al orden.

Un individuo que después de armar un gran escándalo e insultar al guardia que le llamó al orden se dió a la fuga.

Denunciados

Una mujer que vació una caja de basuras en la vía pública.

Un vendedor ambulante de confettis que andaba sin la correspondiente autorización.

Un carretero que maltrató a los animales.

Un borracho que después de ser curado en el cuarto de socorro de alcoholismo agudo ingresó en la fresquera.

Caidas

En el barrio de Ondarreta, el joven Rufino Pérez que andaba recogiendo leña en el campo del señor Brunet fué sorprendido por el guarda y al fugarse subió a la tapia y tuvo la desgracia de caer al río que pasa por Comporta.

Fué sacado por José Gurruchaga y este al tirarse al agua se produjo una herida contusa en la pierna izquierda.

BOLETIN DEL DIA

Santoral — Día 24 de Febrero

MARTES

Los que piensan mal contra su prójimo, ellos mismos se separan de la comunión divina.

S Cirilo de Alejandría

Santos Matías, apóstol, modesto, obispo; Primitiva, mártir, Montano, Lucio, Julián y compañeros mártires. Mañana se cierran las velaciones

EN EL BOULEVARD

Programa de las obras que ejecutará hoy la banda municipal en el kiosco del Boulevard.

A las doce del mediodía

1. Dauder, paso doble, Lope.
2. Recuerdos del Carnaval, Larrieta.
3. Sebastiana Vals, Trabadel.

Frontón Moderno

Partido a remonte para hoy a la cuatro y media.

Berolegui y Aramburu contra Echaniz y Arzamendi, a sacar Berolegui del 8 y Echaniz del 9.

AYUNTAMIENTO DE San Sebastián

ANUNCIO

Concurso de las obras de nuevo asfaltado de la calle de la Alamedá, entre las de Elcano y He nani, sobre la capa de hormigón hoy existente.

El concurso, el día 28 del actual, a las doce y media de la mañana, en la Casa Consistorial de esta Ciudad, bajo el tipo de 6.384 pesetas.

San Sebastián 19 Febrero de 1914.

El Alcalde, CARLOS DE UHAGÓN

Remedio divino

Antirreumático infalible en todas las manifestaciones de tan general y molesta enfermedad; de éxito seguro. A la primera fricción desaparece el dolor por intenso que sea. De venta en todas las farmacias, al precio de 5 pesetas. Agentes generales: Pérez, Martín, 7. Velasco y Compañía, Alcalá, 7.

Para Hotel

Se alquila casa esquina de cinco pisos en calle céntrica.

Informarán en «La Perla Vascongada».

HERNANI, 2.

Banco Guipuzcoano

Día 23 de Febrero de 1914.

BOLSA DE MADRID (cierre)	
4 por 100 interior.....	79,85
Amortizable 5 por 100.....	99,10
Id 4 por 100.....	92,25
Acciones del Banco de España.....	447,00
Id. Compañía de Tabacos.....	288,00
B. o Español Río de la Plata.....	418,50
Banco Hispano Americano.....	80,00
Banco Central Mexicano.....	000,00
Unión Española de Explosivos.....	235,00

CAMBIOS

París, cheque.....	5,95
Londres id.....	26,70

BOLSA DE BARCELONA

4 por 100 interior.....	79,82
Accs. f. c. del Norte de Epina.....	96,5
Id. id. ferrocarril M. Z. A.	95,80

BOLSA DE PARIS (apertura)

Renta francesa 3 por 100.....	00,00
Exterior español.....	00,00
Rusa 5 por 100 1906.....	00,00
Brasil 5 por 100 Funding.....	00,00
Banco Nacional de México.....	00,00
Id. de Londres y México.....	00,00
Id. Central Mexicano.....	00,00
Id. Espa�n Río de la Plata.....	392,00
Id. Frncs. del Río de la Plata.....	565,00
Acciones Río Tinto.....	1.789
Id. f. c. Norte de España.....	450,00
Id. f. c. Madrid-Zaragoza-A.....	449,00

BOLSA DE LONDRES

Consolidado inglés 2 y 1/2 por 100.....	76,116
Cédulas Argentinas 6 por 100 1910.....	41,00
Brasil 5 por 100 Funding.....	000,00
Méjico 5 por 100 1899.....	80,00
Uruguay 3 y 1/2 por 100.....	69,78
Id. 5 por 100 1905.....	00,00

Banco de San Sebastián

Día 23 de Febrero de 1914.

BOLSA DE PARIS

Preceden

Último

Renta francesa.....	87,15	87,31
Exterior Español.....	90,55	90,40
Interior idem.....	00,00	00,00
Ruso 1901 4 por 100.....	00,00	00,00
1906 5 por 100.....	103,75	103,60
1909 4 1/2 por 100.....	97,50	97,50
Acs. Banco Nacional de Méjico.....	505,00	504,00
Londres y Méjico.....	260,00	259,00
Central Méjico.....	84,00	83,00
F. C. Norte de España.....	452,00	451,00
M. C. A.	451,00	451,00
Banco Francés Río de la Plata.....	577,00	568,00
Español Río la Plata.....	393,00	393,00
Minas Río Tinto.....	1.806	1.781

